

PRECIOS.

Números sueltos, 10 CÉNTIMOS de peseta en toda España.—COMUNICADOS, RECLAMOS Y ANUNCIOS á precios convencionales. Redaccion y Administracion, c. Santa Elena, 5.

EL SERPIS.

PERIÓDICO DE LA MAÑANA.

PRECIOS.

1,50 PESETAS al mes y 4,50 trimestre en Alcoy 5,25 trimestre fuera.—15 extranjero.—S Ultramar.—Se suscribe en Alcoy, Santa Elena, 5.

ALCOY 28 DE SETIEMBRE DE 1881.

OBSERVATORIO.

Mal hicimos al presumir y consignar que con la apertura de las Cortes coincidiría la animación en todos los círculos, y por consiguiente la abundancia de asuntos para nuestro *Observatorio*; mal hicimos, pues los hechos vienen á darnos el mas solemne mentís.

Antes, aun cuando escasos, no faltaban sucesos que sirvieran para sacarnos del apuro; mas ahora, ni ocurre ni pasa nada que valga la pena de ser dado á conocer.

Tentados estamos por creer que este es un excelente síntoma en favor de la prosperidad de la nacion; pues acredita que los ánimos están sosegados, y no se alarman, ni se preocupan, ni se agitan con tanta facilidad, como en otros tiempos, en los cuales, con menos motivos y fundamentos que ahora, se armaba cada rifirrafe que temblaba el ministerio, (y ustedes dispensen lo vulgarísimo de la expresion).

Escepto la apertura de la exposicion y congreso americanistas, la ida á Palacio del Sr. Moret y las declaraciones del Sr. Montero Rios, cada día mas comentadas, de todos cuyos hechos tienen conocimiento nuestros lectores, nada ocurre de particular.

El discurso pronunciado por S. M. el Rey en el acto de inaugurarse el citado congreso, ha producido agradable impresion.

Las palabras conciliadoras con que don Alfonso terminó su peroracion, son las siguientes:

«Cicatrizadas ya, cual acabais de oír, las antiguas heridas de nuestra historia en América, parece como que un sentimiento de mútua justicia y fraternidad tiende á acercar por ambas partes á dos pueblos se parados aun por el Oceano, pero unidos por el idioma, las costumbres y las creencias.

Creo, pues, ser intérprete del sentimiento general del país al manifestar en tan solemne ocasión, ante tan ilustre concurso, que España tiende sus brazos á través de los mares para enviar á sus hermanos de América el testimonio de su amistad. Si la historia no reparó en lo pasado, hoy la historia y el progreso nos usen en un esfuerzo comun para que trabajemos en pró de la grandeza y prosperidad de la raza española en ambos mundos.»

El nuevo partido *vulgo* ó demócrata dinástico parece que vá abriéndose camino, segun diceu sus prohombres, que aseguran haber recibido multitud de adhesiones de Madrid y provincias.

Los disidentes de esta fraccion, señores Becerra y Garcia San Miguel, parece ya indudable que, conforme presumíamos, vayan á engruesar las filas del posibilismo, que es en opinion de muchos quien vá ganando con estas divisiones de los antiguos cimbríos ó radicales.

Si es verdad que el Sr. Moret, que ahora está en candelero, es nombrado presidente de la comision de presupuestos, con el apoyo del Sr. ministro de Hacienda, pueden ir ya repasando aquello de «*lasciate ogni speranza*» los proteccionistas.

La candidatura del antiguo profesor de la Universidad Central y *leader* del libre-cambismo, será rudamente combatida por los diputados catalanes, particularmente y con mas empeño por aquellos que han ido al Congreso con el compromiso adquirido de defender á *outrance* la proteccion nacional por medio de los aranceles.

Una buena noticia para la Industria y el Comercio:

El gobierno de Méjico ha dirigido á su representante en Madrid una nota, comunicándole, que muy en breve nombrará una comision que redacte las bases para un nuevo tratado comercial con España.

LAS CAJAS ESCOLARES.

Una de las instituciones mas benéficas y de mayor trascendencia social, que conviene conocer y estudiar, es la que difunde, propaga y populariza el ahorro escolar. Un maestro de escuela, el Sr. Dulac, inició el pensamiento en 1834; un profesor peritísimo, el Sr. Laurent, le dió nueva vida en 1865; un ministro entusiasta, el Sr. Frere Orban puso su actividad y su influencia al servicio de la naciente institucion; un publicista eminente, el Sr. Malarce, la ha domesticado y extendido en Francia desde 1874 con éxito extraordinario, y dos hombres de estudio y de escelentes dotes, los Sres. Perez Gonzalez y Santiago, realizaron una obra tan meritoria en la ciudad de Avila.

¿En qué consisten y como funcionan las cajas escolares?

El principio sobre que descansan las cajas escolares es el ahorro de los infantiles alumnos. El profesor recoge del niño, en depósito, toda cantidad, á contar desde un céntimo, y cuando reúne una peseta, ó sean 100 céntimos, el maestro la remite á la caja de ahorros, abriéndose en el acto la libreta á favor del alumno, y allí le van consignando todas las demas que durante el trascurso del tiempo se van acumulando hasta constituir un modesto capital, capital variable, segun los países, pues en unos se admite hasta mil duros, en otros hasta dos mil y en algunos hasta 60000 reales.

Es decir, que el ahorro del niño, durante un número de años, puede producir un depósito importante, que unido á los intereses de las cantidades entregadas, sirva en lo venidero para seguir una carrera, establecer una pequeña industria, consagrarse al aprendizaje ó eximirse del servicio de las armas.

Dada la bondad del pensamiento, fácilmente se explica el desarrollo que han adquirido las cajas escolares en Bélgica, en

Inglaterra, en Austria, en Francia, en Italia, en Suiza, en los Estados Unidos y en el Brasil.

El Sr. Laurent ganó en público certámen un premio de 40000 reales y el tema de su *memoria* estaba consagrado al ahorro. Escos dos mil duros, producto de su trabajo y de su saber, fueron la base de las cajas escolares de Gante, y tal iniciativa y tales recursos, produjeron el efecto deseado en la opinion y en la prensa. El gobierno y el Parlamento, el magisterio y la juventud estudiantil, en una palabra, todas las clases y todas las fortunas se asociaron al proyecto del sábio profesor. En un solo año, de 15000 discípulos que asistian á las escuelas de Bélgica, 13000 eran imponentes y constituyeron mas tarde un capital importante, acumulado á fuerza de céntimos.

En Francia, despues del ensayo feliz del Sr. Dulac, á quien tanto debe la enseñanza, ha obtenido un éxito extraordinario el distinguido propagandista Sr. Malarce, ya con sus escritos, ya con sus libros, ya con sus conferencias, verdadero instrumento de progreso en la nacion vecina.

En 1877 existian en Francia 8033 cajas escolares en otras tantas escuelas; dos años mas tarde, en 1879 su número llegó á 10400 y en el actual, es decir, en 1881, llegan ya á 14372. Pues, bien; fijemos la atencion en el progresivo desarrollo que adquieren el número de libretas abiertas y las cantidades impuestas por los jóvenes escolares. En 1877 las imposiciones fueron 108372; en 1879 aumentaron hasta 177534 y en 1881 ascienden á 302841. Las cantidades impuestas representan en 1877, un valor efectivo de 2 964352 francos, en 1879 llega á 3.602621 y en 1881 se aproxima á seis millones y medio de francos, ó sea 6.403773.

Desde 1874, en menos de siete años, ha conseguido establecer el Sr. Malarce, mas de 14000 cajas escolares en otros tantos establecimientos docentes y atraer á 302000 alumnos al aprendizaje de la vida económica, que fortifica la energia moral, for

= 35 =

progreso, me atreveria á pedir de pronto, un gobierno como el del Canadá; pero quisiera que se tuviera en él fija la vista, para ir haciendo, suave y palatinamente, las debidas y convenientes aplicaciones, con espíritu radical y expansivo.

A Inglaterra se la encuentra en el mundo asiático oceánico, en la India, creando un grande imperio donde desarrolla todas las maravillas de la industria; en la Nueva Holanda, realizando todos los prestigios de la civilizacion y del progreso y practicando con éxito, todos los ensayos, incluso el de conceder los derechos políticos á la mujer; se la encuentra en Singapoore, en Hong Kong, en Labuan en todas partes y en todas partes tambien dando claras muestras de su impulso progresivo y civilizador, interesado si se quiere, ahora no he de discutirlo, pero si beneficioso para ella en primer término, beneficioso para toda la humanidad.

Ved si no lo que ha hecho en Singapoore y en Hong-Kong. Sin gapore es una pequeña isla al Sur de la península de Malaca. Antiguamente tenía una gran celebridad pero era una triste celebridad, la celebridad

= 34 =

En efecto, el principio que hoy informa esa política es el de la autonomia, principio grande y fecundo al que es preciso nos vayamos acostumbrando los españoles, por que está fundado en las leyes de la justicia y de la razon, y porque sólo con él puede asegurarse y cimentarse sobre sólidas bases, la unidad y la integridad de la patria. No se entienda que yo defiendo la aplicacion inmediata de ese principio á Filipinas, nó, porque si lo hiciera daria claras muestras de desconocer por completo, así el arte de la política, como el estado social de aquellas islas: pero aconsejo que estudiemos y aprendamos en la historia colonial de Inglaterra, que tiene tan grande variedad en sus colonias, desde la del Canadá, en que el principio autonómico ha sido llevado á los últimos límites, hasta Malta pasando por la colonia del Cabo, por las de la Oceanía, por las de las Antillas, por las de la India y por otras: en algunas apenas si hay sombra de ese régimen, pero en todas lo tiene presente para hacer, con grado y medida, las oportunas aplicaciones. Ni aún para Puerto-Rico y Cuba, tan adelantadas ya en la senda del

= 31 =

Archipiélago por las dos series de islas nuestras llamadas Batanes y Babuyan. De Canton, Macao y Hong Kong, puntos que geográficamente pertenecen á la China (y políticamente tambien la primera ciudad que cuenta más de 700.000 habitantes) nos separan unas 160 leguas que salvan los vapores en tres días, cuando no los detienen las tempestades de aquel mar, que es quizá el más tormentoso del globo.

Hay otra region, en el continente asiático, que debe fijar, aunque no sea mas que un momento, nuestra atencion, la Indochina, y en ella un pequeño reino que nos debe, en parte, su actual independencia. La Cambodia ó Camboja tiene un territorio férax, con un millon de habitantes, cuya capital fué antiguamente la ciudad del mismo nombre, y que hoy es Penomping. Dista la Cambodia 220 leguas de Calamianes, en la extremidad occidental del Archipiélago filipino. Ese pequeño reino, á mediados del siglo XVIII, fue convertido en provincia del de Annam, y en el año 1809, despues de una larga guerra, dividido entre annamitas y siameses, pero en 1858, sacudió ese doble yugo, á favor de

ma el carácter y enseña el arreglo de las costumbres.

Por que es de advertir que el término medio del ahorro en las escuelas de Francia, es de 15 céntimos por semana y por alumno. Esto prueba, bajo el punto de vista práctico de la institución, que á las cajas escolares le lleva y debe llevarse el modestísimo ahorro del niño, pero no el de la familia.

No son hoy en Francia las cajas escolares lo que eran en 1834. Hace 37 años suponían el esfuerzo aislado de un profesor, tan modesto como sabio; hoy constituye el esfuerzo de un propagandista incansable, el Sr. Malarce, auxiliado por todas las clases sociales.

En Austria la solicitud y la diligencia del doctor Roser, ha conseguido aclimatar la institución: en Hungría hizo otro tanto el conserjero Welsz, en los Estados Unidos obtiene grandes resultados el Sr. Townsen: en el Brasil es el mayor entusiasta el emperador, tan querido dentro y fuera de su patria; en Italia el gobierno y las corporaciones populares, fomentan esos establecimientos: en Suiza aumenta la propaganda, é Inglaterra costea los gastos indispensables.

III.

¿Y en España, cuando y comose establecieron las cajas escolares?

En España, un inglés residente en Linares, el Sr. Esilman, popularizó la institución, y la ciudad de Avila de tantos recuerdos históricos, estableció la primera caja escolar en 16 de agosto de 1878. Y Madrid, San Sebastian, Valencia, Gerona, Linares, Alcoy, etc., siguieron el movimiento iniciado, distinguiéndose la ciudad del Cid por su perfecta, sencilla y admirable organización.

Desde el momento en que los señores don Tomás Perez Gonzalez y D. Marcellino de Santiago iniciaron en Avila y trasplantaron desde extranjera tierra la institución del ahorro escolar, la prensa se hizo eco del deseo general, y los Sres. Galdo y Antón Ramirez, de palabra y por escrito, llevaron la propaganda á todas las clases, consiguiendo resultados satisfactorios.

En dos años el progreso es evidente. Avila cuenta con cinco cajas escolares, 229 imponentes y 19.654 reales; Palafruguell (Gerona), ofrece dos cajas escolares, 96 imponentes y 372 reales; San Sebastian presenta cuatro cajas escolares, 73 imponentes y 6.414 reales; Madrid tiene 49 cajas escolares, 802 imponentes y 49.563 reales, y Valencia reúne seis cajas escolares, 251 imponentes y 9.999 reales. Los anteriores

datos corresponden al día 1.º del año actual.

¿Quiénes fueron las primeras escuelas y los primeros maestros que establecieron en Madrid las cajas escolares?

El Colegio de San José de Calasanz, que dirige D. Eduardo la Casa; la escuela de niñas á cargo de doña Josefa Redondo, y la de niños, á cuyo frente se halla D. Patricio Nájera.

La caja escolar que mas se ha distinguido en Madrid durante el año 1880, en el número é importe de las imposiciones, es la establecida por el profesor D. Rafael Cobena (70 alumnos, con 512 imposiciones por valor de 7.045 reales,) y la del pueblo de Leganés, á cargo del profesor D. Ignacio Marcos de Leon Martinez (70 alumnos, con 318 imposiciones, importantes 4706 reales).

IV.

¿Qué sistema debiera emplearse en España para fomentar las cajas escolares?

En nuestro sentir pudieran aplicarse dos ya ensayados en el extranjero y alguno de ellos en Valencia: 1.º, la administración pública, interesada en el progreso de la educación popular entregará á los maestros *timbres de ahorro de á cinco céntimos*, para los niños mas sobresalientes y que, durante el día, den mayores pruebas de aplicación, timbres que representan la cantidad en ellos consignada, y que cangeará por metálico cuando lleguen ó escedan de una peseta; y 2.º, las corporaciones y particulares entregarán á los maestros tarjetas de un valor convencional destinadas á los alumnos pobres, pero mas aplicados de clase, tarjetas que satisfarán los donantes el día último de mes, para que su producto se entregue en la Caja de Ahorros á nombre de los alumnos premiados.

Ya lo realicen el Estado, la provincia, el municipio ó los particulares, es lo cierto que el pensamiento estraña un propósito laudable y una obra meritoria.

Los hombres de fortuna tienen á su disposición el medio de hacer un bien á la infancia, ya premiando su aplicación y aprovechamiento, ya imbuyendo en los niños el espíritu de ahorro.

Los que no tenemos fortuna y vivimos de las letras, no de las letras de cambio, nos contentamos como obreros del pensamiento, con poner nuestra modesta inteligencia, que es nuestro capital, al servicio de las grandes causas y de los grandes intereses de la civilización y de la patria.

MODESTO FERNANDEZ Y GONZALEZ.

MOSAICO.

El *Correo de Bona* relata un acto de inaudito valor llevado á cabo por una mujer.

El guarda barrera núm 7 de la línea férrea de Bona-Gueima, tiene su casilla á siete kilómetros de Duzerville, ocurriendo con frecuencia que dicho guarda llamado Honorato, tiene que ir á Bona ó á Ducerville, llamado para asuntos del servicio, ó bien para comprar provisiones, quedando su mujer encargada de cumplir su misión.

Hace algunos días se hallaba sola la mujer de Honorato, cuando recibió la visita de una vieja árabe de las cercanías, la cual le avisó que un indígena estaba esperando ocasion favorable para asesinarla.

En efecto, la esposa de Honorato habiay notado desde el amanecer un árabe de traza sospechosa que recorría los alrededores, y esta circunstancia, unida al aviso, la impulsó á cerrar su puerta.

A poco rato empezaron á dar fuertes golpes, llamando y la mujer rehusó abrir; pero al llegar la hora del paso del tren, y viéndose obligada á salir para hacer las señales que indican que la vía está libre, se colocó el revólver en el cintaron de su saya, quedando escondido por el gabancillo.

Apenas hubo pasado el tren, cuando dos indígenas, que se hallaban ocultos en un matorral, se arrojaron sobre ella por detrás, intentando derribarla. Por medio de un brusco y enérgico movimiento consiguió desprenderse, y sacando el revólver, disparó sobre el agresor que la tenia cogida por los hombros.

Mientras este bandido, herido en el corazón, caía muerto en el acto, disparó ella un segundo tiro al otro indígena, que procuraba arle las piernas, hiriéndole en el cuello, por encima de la clavícula, cayendo sin sentido al suelo este segundo bandido.

No considerándose aun segura, la mujer del guarda volvió á la casilla, se puso un traje de su marido para hacer creer que habia regresado éste, y vestida de este modo se colocó delante de la puerta, armada con una carabina. Cinco ó seis indígenas, que habian presenciado desde lejos la agresión y que evidentemente eran cómplices, emprendieron en el acto la fuga.

Dos horas mas tarde tuvo aviso del hecho la gendarmería de Mendovi, y acudió á instruir las primeras diligencias y á levantar los cadáveres de los dos agresores. De los informes recogidos por estos agentes de la autoridad, resulta que los dos malhechores y sus cómplices estaban domiciliados cerca de la granja de Guebar-bu aun.

Durante la noche que siguió al crimen,

ocho ó diez indígenas que la mujer del guarda Honorato reconoció despues como cómplices, levantaron su campamento y huyeron hacia el lago Fezzarah. En cuanto á la vieja árabe que habia avisado á la heroica mujer del guarda el atentado de que estaba amenazada, ha sido victima de su buena accion. Aquella misma noche fué villanamente asesinada, siendo evidente que su yerno es el autor de su muerte.

Un telégrama dirigido desde Longbranch al *Correo de los Estados Unidos* explica el extraordinario espejismo que se produjo en aquella ciudad en el momento de la llegada del presidente el martes, á la una y media de la tarde. Todos los barcos que se hallaban entonces á lo largo de la costa, en número de sesenta y cinco, tenían su imagen invertida reflejada en las nubes, habiendo podido admirar este maravilloso espectáculo miralles de personas.

En Providencia, el intenso calor del martes estuvo acompañado de una oscuridad cuya causa no se ha explicado aun. Fué necesario encender el gas á mediodía, y como esta necesidad era completamente imprevista y no habia provision de gas, la cantidad disponible se agotó á las tres de la tarde. A partir de aquel momento fué preciso suspender el trabajo en las oficinas y las fabricas ó recurrir á las bujías, hasta que se consiguió nueva provision de gas.

Los despachos de Boston, dicen que durante el mismo día del martes, desde la salida hasta la puesta del sol, estuvo la atmósfera en una disposicion muy curiosa, que asombró á todo el mundo y alarmó á muchas personas. Aunque no se veía bruma ni niebla alguna, estuvo el sol completamente oscurecido.

Una especie de luz amarillenta se extendía por todas partes, dando á los objetos la más extraña apariencia. El musgo de los Commons presentaba un verde lívido que parecia producido por una capa fresca de pintura. Los mecheros de gas tenían un brillo blanco completamente anormal, parecido al de la luz eléctrica. Otro de los fenómenos que llamaron la atención fué uno de óptica, por el cual parecían acortadas las distancias.

El mismo fenómeno se manifestó en el New-Hampshire, siendo atribuido por el profesor Emerson del colegio de Dartmouth á la presencia en la atmósfera de alguna cosa que absorbe las ondulaciones visuales, excepto las que dan los colores amarillo y verde. Esta cosa, en opinion del sabio profesor, puede quizás ser producida por el polen de los abetos y los pinos que se que-

la guerra franco española. Me he detenido en ese país más de lo que tal vez merezca, dada la brevedad que todas mis indicaciones han de tener, por una particularidad que debe mencionarse, hablando de Filipinas. La guardia personal de su Rey esta compuesta de tagalos, que obtienen, por su acrisolada lealtad, una gran consideración é importancia; y como para los tagalos somos nosotros, los *castillos*, una especie de seres superiores, puede estar seguro cualquier español que visite aquellas tierras, de ser objeto de las mayores atenciones.

Fuera ya del continente, esparcidos por las diversas islas del mundo oceánico, se hallan los malayos, que no pueden llamar se propiamente un pueblo, que quizá no forman una sola raza, que están mezclados con la sangre de los árabes que llegaron allá mucho ántes que nosotros, que se hallan en estado de civilización unos y en estado completamente salvaje otros, pasando por todos los grados intermedios. Esa raza tiene tambien un carácter pronunciado, sobre todo, los individuos que han conservado su independencia, y ella forma

el fondo y lo principal de nuestra población filipina. Ella sola merece un detenido estudio de parte de nuestros gobernantes, si la política colonial ha de obedecer á principios y reglas, y no ha de ser, como ha sido á menudo, completamente arbitraria y caprichosa.

De los papuas no he de ocuparme, por que no son muchos los que hay en nuestro Archipiélago.

Vistos los pueblos naturales, debemos ocuparnos de los europeos, y tratándose de colonización, dicho se está que el primero que hay que mencionar, más que por las millonadas de súbditos que tiene en las cuatro partes del mundo, y mas que por la extensión de los inmensos territorios que posee, por la grandeza de su política colonial, es el pueblo inglés. Como dice el mas inteligente de los pocos hombres políticos que en nuestra patria se ocupan de la colonización, Inglaterra ha sido la gran pecadora, pero ha sabido redimir sus muchas y negras culpas, reformando toda su política colonial y levándola por otros rumbos desde el momento que vió claramente cuán errados eran los que habia seguido.

del terror, porque en ella se anidaban terribles y bárbaros piratas, que eran, para el comercio y la navegación, escollos mil veces peores que las rocas abruptas que desafían las embravecidas olas y cortan las quillas de los más potentes buques; pues bien llegan allí los ingleses; Sir Tomás Roffes funda, en 1809, al Mediodía de la isla, la ciudad del mismo nombre, y los piratas desaparecen, la tranquilidad renace, el comercio florece, y la ciudad alcanza, con un gran desarrollo, un número de habitantes que se aproxima á 100 000: 440 leguas dista de Manila, que en seis ó siete días recorren los barcos de vapor.

Más notable ha sido aún el progreso de Hong-Kong. Tambien es esta una pequeña isla colocada en la bahía de Canton, á Levante de Macao, y que sólo tiene 15 kilómetros de largo y 7 de ancho.

Era igualmente un nido de piratas, era igualmente un escollo, una dificultad, casi insuperable, para el comercio. En 1842 fue cedida á los ingleses por el tratado de Nankin; tenia entonces 5.000 habitantes, hoy tiene 120.000; era un peñasco estéril, hoy es una gran ciudad, llena de hermosos edi-

man por millares en los bosques del Canadá.

Una escena que pudo tener tristes consecuencias ha ocurrido en el tribunal de Asises de Lanciano (Italia.)

El temblor de tierra que se ha sentido recientemente, ha estropeado mucho el palacio de justicia. Estaban ocupados algunos albañiles en reparar los destrozos causados mientras el tribunal se hallaba reunido en el piso principal, celebrando la vista de una ruidosa causa en la cual estaban complicados diez y nueve reos.

Repentinamente se oyó un ruido sordo, prolongado y terrible, estallando un grito de terror de un extremo á otro de la sala: «¡El temblor de tierra! ¡el temblor de tierra!» Y jueces, abogados, jurados y testigos emprenden aterrados la fuga.

Los acusados dice el periódico L'Italie, se precipitaban furiosos contra los barrotes de su prision, procurando romperlos, sin hacer caso de los carabineros, que les apuntaban sus fusiles, amenazándoles con hacer fuego. Fué una escena terrible.

La causa de aquel espantoso pánico fué un barril que servia para llevar agua á los albañiles y que habia rodado por las escaleras produciendo un ruido terrible.

Seccion local.

En la media corrida de novillos de muerte que el domingo próximo se verificará en la Plaza de Toros de esta ciudad, tomará parte, segun nuestras noticias, una buena cuadrilla que ya está contratada, al frente de la cual y como espada, figurará el simpático diestro conocido de nuestro público por el apodo de Punteret, quien, durante el tiempo que no ha toreado en nuestra ciudad, ha hecho notables progresos en el arte, habiéndolo demostrado en muchas plazas de primer orden, entre otras las de Valencia y Madrid, donde se ha conquistado muchos aplausos.

En la velada musical verificada el domingo pasado en el paseo de la Glorieta, se recaudaron por concepto de entradas y ventas en el kiosco 1082 rsr

Ayer se verificó la colocacion en el teatro del magnifico techo pintado por el distinguido artista D. Francisco Laporta. El aspecto que el mismo ofrecerá no podrá apreciarse hasta que sea quitado el andamiaje, lo cual se verificará en breve, pues solo faltan colocar los retratos de la orla, y unir las líneas de esta con la pintura del lienzo.

Segun nos dicen del vecino pueblo de Benifallim, el domingo tuvo lugar en aquella poblacion un hecho que dejará grata y duradera memoria entre sus pacíficos y laboriosos vecinos. El hecho fué la bendicion de dos nuevas campanas construidas por los acreditados campaneros de Beniscda, y que se destinan á la iglesia parroquial del antedicho pueblo. Una de ellas ha sido costeada por aquellos habitantes, y la otra por las apreciables señoras de Iborra, allí residentes, habiendo sido los padrinos nuestro amigo y paisano el reputado maestro-compositor de música D. José Espí y Ulrich y su distinguida esposa D^a Rafaela Pueyo y Ariño tan conocida entre la buena sociedad de Valencia. Durante el acto, que fué presenciado por el pueblo en masa, egecutó al armonia selectas composiciones nuestro amigo el pianista del Circulo Industrial de esta ciudad, don Enrique Juan Merin, habiendo arrojado el agua bautismal D. Agustin Ribera, digno cura-regente de aquella parroquia, en la que, durante su gobierno, ha introducido notables reformas, como son la renovacion total del pavimento y la colocacion de una elegante cancela, en la puerta de entrada; una y otra mejora costeadas en una no escasa parte de su bolsillo particular.

Despues de la bendicion fué obsequiada

la multitud, segun la costumbre establecida, con dulces y cuartos, que se arrojaron á granel.

El contra-almirante y ex ministro de Marina, D. Juan Bautista Antequera, que ha pasado gran parte de este verano en su posesion del «Chocolatero» término de esta ciudad, vá á ser nombrado, segun se asegura, individuo del Consejo Supremo de Guerra y Marina, en reemplazo del señor Ramos Izquierdo.

Leemos en un periódico de Madrid: «En los centros productores de Sabadell, Tarrasa, Alcoy, Munilla y otros no han podido atender á lo excesivo de la demanda, y á la fecha actual, que en años anteriores han terminado la fabricacion de géneros de invierno, todavia no han cubierto los pedidos primitivos y se ven los fabricantes muy apurados para atender á los suplementarios, tan escasos en otras épocas.

Nos felicitamos de la extraordinaria de manda que las fábricas de paños tienen en este año, lo que prueba que la campaña de invierno será buena para la produccion nacional.»

Por lo que hace á nuestra ciudad, la noticia no puede ser mas cierta y por ello nos felicitamos aceptando los términos con que lo hace el colega.

Dice un periódico: «El ministro de Fomento ha suprimido cinco portazgos en la provincia de Valencia.»

¿Cuántos portazgos se han suprimido en la provincia de Alicante? Ninguno que sepamos. Pero nos consolamos. «De los desheredados es el reino de los cielos.»

Anoche fué obsequiado con una brillante serenata por la Sociedad artística recreativa El Iris, nuestro querido amigo el distinguido compositor D. José Espí. La música Novísima fué la encargada de la ejecucion de dicha serenata.

Con arreglo al art. 230 del reglamento de 2 de diciembre de 1878, los reclutas disponibles, individuos con licencia ilimitada y los de la reserva, deben pasar anualmente una revista personal en la primera quincena de octubre.

Recordamos á los que se encuentren en este caso, que otras veces ha habido necesidad de procesar á muchos que dejaron de presentarse á estas revistas, y sentiríamos que por incuria ú otra causa, se vieran ahora envueltos otra vez en expedientes que pueden traerles malos resultados.

Se está trabajando con gran actividad en el alargamiento de los bastidores del puente de Ayelo en la carretera de Alcudia á Onteniente, para lo cual se recibieron oportunamente del extranjero las piezas necesarias. En vista de la marcha de los trabajos, es de esperar que en todo el mes de octubre quede terminado el puente y abierto al tránsito público.

En confirmacion de lo consignado en otro suelto sobre la supresion de los portazgos en la vecina provincia de Valencia, leemos en nuestro colega Las Provincias:

«Acordada la supresion de los portazgos de Sollana, Bellreguart, Gilet y Benimuslem, el ingeniero de obras públicas ha dado las órdenes oportunas para que cese la recaudacion del impuesto, á las doce del día de ayer (26), encargándose el personal de obras públicas de los útiles, muebles y enseres que existian en dichos portazgos.»

En la semana próxima pasada han ocurrido en esta ciudad, segun datos del Registro civil que tenemos á la vista, 20 defunciones, las cuales han sido de un año, 2; de 2 á 5, 9; de 6 á 10, 1; de 11 á 20, 1; de 41 á 60, 3; de 61 á 100, 4.

Los nacimientos en el propio espacio de tiempo se han elevado á 23, de ellos 16

varones y 7 hembras, todos legítimos. Por consiguiente, el censo de poblacion ha obtenido un aumento de 3 individuos.

En Gandia se trabaja activamente en los preparativos de las fiestas y Esposicion que deben comenzar el 8 del próximo octubre.

La comision ejecutiva de dicha Esposicion no descansa, teniendo ya colocadas las estanterias, armarios y mesas donde se han de colocar los objetos de las secciones, de agricultura é industria; trabájase en las jaulas y cuadras para animales, y se está terminando el pabellon que construye en la seccion de máquinas el ilustre ayuntamiento. Tres de aquellas serán ya instaladas dentro de breves días por el ingeniero de «El nuevo Vulcano», de Barcelona, bajo un bellissimo pabellon, y se esperan de un momento á otro diez ó doce mas de otros industriales.

El revoque del edificio que ocupa el teatro, toca á su fin, ofreciendo buen aspecto y se están pintando varias decoraciones para poner en escena durante las fiestas, la zarzuela de espectáculo titulada «La Guerra Santa».

Tambien está muy adelantada la construccion de la plaza de toros, que tendrá la cabida necesaria para recibir diez mil espectadores.

Correo de Madrid.

Correspondencia particular.

Madrid 26 de Setiembre 1881.

La presencia del Sr. Moret en la recepcion de Palacio, es un acto que equivale á una declaracion de monarquismo y dinastismo, la cual seguramente no se hará esperar.

Cuando se empezó á hablar de demócratas monárquicos y cuando se ve que se habia tratado seriamente de organizar una fraccion de la democracia que respondiera á aquel propósito en un almuerzo que en casa del duque de Sexto tuvieron varios hombres políticos, di escasa importancia á esta evolucion, creyendo que solo respondia á la necesidad por parte de algunos demócratas de buscar apoyo indirecto en el gobierno para poder ser diputados.

Podian ser elegidos sin necesidad de este apoyo los Sres. Moret, Becerra y Garcia San Miguel, pero los demás solo se sientan en la Cámara popular, gracias á las influencias oficiales y no todos con actas limpias.

Los hechos no han justificado mis cálculos sobre la actitud de los demócratas dinásticos. Supuse que no harian, al menos en esta legislatura, declaraciones en favor de la monarquia, y si bien esta suposicion resulta exacta respecto á los Sres. Becerra y Garcia San Miguel, en cambio el señor Moret ni siquiera ha esperado á explicar en el Congreso su actitud para presentarse en Palacio.

Podrán los republicanos llevar á mal este cambio de actitud de algunos demócratas, pero el proceder del Sr. Moret es franco y leal con compromisos espontáneos con traídos, mientras que aun no sabemos á que atenernos respecto á los que contrajeron los iniciadores de la conferencia de Biarritz, que despues de ponerse allí de acuerdo segun decian cada cual obra y habla segun le parece.

Y á tal punto es esto cierto que se cree inminente un rompimiento entre el señor Ruiz Zorrilla y sus amigos y los Sres. Martos y Montero Rios, á quienes sigue la mayoría de los radicales. Tan distintas son las opiniones de unos y otros sobre procedimientos y conducta que es imposible marchen de acuerdo.

Las conferencias que ha tenido el banquero Sr. Baüer con el ministro de Hacienda y el viaje que acaba de hacer á París, es el tema para desarrollar la política de murmuraciones contra los ministros, polí-

tica que en todas épocas ha gozado de gran favor y que hace pasar la pena del Talion á las personas que figuran en primer término en los partidos.

Unos periódicos suponen que el viaje del Sr. Baüer despues de conferenciar con el Sr. Camacho, tiene que ver con la proyectada unificacion de nuestras Deudas y dá á entender que lleva el secreto del Sr. Camacho en tan importante asunto.

Otros dicen que el motivo del viaje es la proyectada concesion del ferro-carril de Canfranc, concesion de grande interés para la casa Rostchil propietario del ferro-carril de Madrid á Zaragoza y de la cual el Sr. Baüer es representante en Madrid.

El primer tiro va dirigido contra el señor Camacho y el segundo contra el Sr. Albarreda amigo íntimo del banquero Baüer.

Debe tenerse en cuenta que la concesion del ferro-carril se hará por subasta.

Boletin religioso.

SANTO DE HOY.—Stos. Cosme y Damian.

SANTO DE MAÑANA.—S. Venceslao.

Seccion mercantil.

Alcoy 28 de Setiembre de 1881.

CAMBIOS.

Table with exchange rates for various cities including Alicante, Albacete, Almería, Barcelona, Bilbao, Bañajoz, Burgos, Bañiz, Cartagena, Coruña, Córdoba, Castellon, Granada, Jaen, Jerez, Lérida, Logroño, Lugo, Madrid, Málaga, Murcia, Orense, Oviedo, Palencia, Pamplona, Pontevedra, Palma, Salamanca, S. Sebastian, Santander, Santiago, Sevilla, Tarragona, Toledo, Valencia, Valladolid, Vigo, Vitoria, and Zaragoza.

Paris 8 dias vista 5,07

ULTIMA NOTICIA.

SERVICIO PARTICULAR

de EL SERPIS.

(AGENCIA FABRA.)

Madrid 27 de Setiembre (5-15 tarde.) Congreso de los Diputados. Son puestos á discusion numerosos dictámenes de la comision de actas, siendo aprobadas.

Se asegura haberse prorogado hasta el mes de Febrero próximo el tratado de comercio vigente entre Francia y España.

BOLSA DE HOY.

Consolidado 3 por 100 26 42.

ALCOY 1881.

Imprenta de EL SERPIS. 5, Sta. Elena, 5.

A LOS QUE PADECEN DE LOS OJOS.

El médico-oculista D. Juan Servera, Blanes acaba de abrir una Consulta de las enfermedades de la vista en la fonda de Rigal.

Horas de consulta: por la mañana de 9 á 12 y por la tarde de 4 á 6.

Se necesita un oficial de hojalatero que esté impuesto en la colocacion de cristales y demás de su oficio. Informarán en esta Administracion.

Guia del comprador en Alcoy.

Anuncios recomendados.

Cafés y fondas
D. Lorenzo Rigal, plaza S. Agustín, 20.

Droguerías.
D. Eduardo Fiol, Mercado, 2
Drogueria, paqueteria, ultramarinos y coloniales.
Sres. Jiment y Laporta, Mercado 22, (antigua de Cardo.)

Farmacias.
D. Santiago Monllor s. Nicolás, 1

Hospederia del Comercio.
Sta. Elena, 18.

Lampisteria.
D. Desiderio Margarit, s. Lorenzo 23, (Tienda de la Campana.)

Loza y cristal.
Sr. D. José Martínez, Mercado 18. (La Perla.)

La Valenciana.
PRIMITIVA FUNERARIA.
D. Francisco Hurtado, Escuela, 8.

Peluquerías.
D. Jaime Pastor, S. Nicolás 11.—
Se hacen toda clase de trabajos en el cabello. Se afeita, corta y riza el cabello.

Petróleo, espíritu y aguardiente de todas clases.
D. Francisco Giner Martí s. Miguel 40, esquina a la calle Mayor Almacén.
aja de dos latas: 89 rs.
Una lata: 44.
Para fuera: 68.

Relojeria y depósito de máquinas Singer
D. Vicente Garcia, s. Nicolás, 4.

Sastrerías.
D. Miguel Llopis, calle Mayor núm. 4.

Zapateria.
D. Francisco Badia, s. Lorenzo 27

Los precios de estos anuncios son: DOS Y CUATRO reales cada mes segun las líneas.

Importante á los Caballeros.

TIENDA DE LA PURÍSIMA



DE JOSÉ VALERO

El dueño de este acreditado Establecimiento tiene el gusto de manifestar á su numerosa clientela y al público en general, el haber recibido de las mejores fábricas tanto de Cataluña como tambien del extranjero, propios para la presente temporada de verano, los artículos que á continuación espresa:

Completo surtido de Satenes, Elasticotines, Tupelines Castores, Edredones, Vicuñas negras y azules, Tricots, Meltons para Pardesús á precios muy arreglados.

Gran variedad de cortes para pantalones, en todos tipos y calidades, y lo mismo en chalecos, tanto de seda, como lana y piqué.

Para todo traje hay las elegantes lanas en todos dibujos y colores, desde el precio de 12 rs. vara hasta 60, lo mismo en driles puro hilo.

Para los Sres. Eclesiásticos hay el paño Sedan y el Cachimir doble de 7 1/2 palmos ancho propio para manteos y sotanas.

5, Mercado, 5.

TINTURAS PARA EL PELO.

Eau de Cythère pour rendre aux cheveux, leur nuance naturelle et primitive sans les teindre et sans tacher la peau.

Régénérateur Universel des cheveux de Mad. S. A. Allen, la meilleure preparation pour la coiffure. Elle ne manque jamais de rendre aux cheveux gris leur beauté et leur couleur primitives. Ce n'est pas une teinture. Elle ne tache pas la peau et ne salit pas les coiffures les plus susceptibles.

Tintura sin igual.—Para comunicar progresivamente á las canas y á la barba su primitivo color.

Esta tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar á las canas y á la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los películos y otras enfermedades de la cabeza.

No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Además evita el empleo de toda pomada, siendo por si misma, una brillantina de las mas recomendables.

Depósito: Drogueria del Moro, Mercado, 2.

TIENDA DEL FERRO-CARRIL

DE

VENANCIO RIERA

19, Mercado, 19.

En este establecimiento se reciben semanalmente y de las fábricas mas acreditadas, infinidad de géneros de última novedad, los que se ceden á precios ventajosísimos.

Tambien encontrarán sus innumerables parroquianos, un completo, grandioso y variado surtido en Merinos dobles y sencillos y Tamisés negros de pura lana, Granadinas lisas y brochadas, Lienzo de Vich y de Renteria en todos anchos, Lanas lisas, labradas y para adornos, Manteleria de hilo y algodón, Bânovas blancas de piqué, Tules de seda blancos y negros para mantillas, Velitos de Schantilly, Almagro, Blonda, Bruselas y Guipur, mantillas redondas y de toalla, pañuelos de Crespon y de Manila en lisos y bordados, Capuchas y Pañuelos de merino negro, Paño Paris, rasos, filosés y fulares negros y de colores.

NOTA. Hay una escesiva existencia de géneros blancos de algodón de inmejorables resultados á precios sumamente reducidos.

GANGA Procedente de un saldo quedan 20 piezas de fail de diferentes colores, siendo su clase á 30 y 40 rs. vara y para su pronta realizacion se darán á 12 rs. vara.

Pastillas Balsámicas Pectorales DE ALFONSO.

Preparadas con sustancias balsámicas extraídas de vegetales de una eficacia aprobada, producen efectos sensiblemente benéficos y saludables, influyendo siempre de un modo muy directo al alivio del paciente, facilitan la expectoracion y rebajan la irritacion de las vías respiratorias.

Botica del Campanar.

Tambien se expenden en esta farmacia toda clase de pastillas entre ellas las del Dr. Serrano Andréu y de Merino.

Con rebaja DE PRECIOS

En la tienda de ferreteria de Narciso Guillem, San Nicolás n.º 8, se han recibido sobre DOSCIENTAS CAMAS inglesas, de mucho gusto y novedad, habiéndolas para matrimonio desde 180 rs. hasta 700.

D FRANCISCO AGULLO DENTISTA

Acaba de recibir de las mejores fábricas del extranjero un abundante y variado surtido de dientes y muelas artificiales para poder confeccionar toda clase de trabajos á precios sumamente módicos, para cuyo efecto cuenta con la cooperacion del oficial D. Juan Perea Gimenez, hijo del Dentista de la R. C. que falleció en esta ciudad, el cual debe sus conocimientos en el arte á los profesores mas aventajados de España y América. En el gabinete de Sr. Agulló se extraen dientes, muelas y raigones por difíciles que sean, se limpia la dentadura por sucia que esté, se orifican y empastan los dientes y muelas, careados, se rectifican toda clase de obras que por cualquier concepto no sirven á sus dueños. Hay de venta opiatas, elixires y cajas de polvos para la conservacion de la boca.

Dicho profesor ha establecido su gabinete de consultas en la calle de S. Nicolás n.º 54 piso principal.

Consultas gratis de 10 á 12 de la mañana y de 12 á 2 de la tarde gratis para los pobres practicándoseles toda clase de operaciones.

ANEMIA

Clorosis, escrofulas, raquitis, hidroemia y todas las enfermedades ocasionadas por pobreza de la sangre, se combaten victoriosamente con el **Hierro dializado del Dr. Quesada**, superior á todos los demás y al de Bravais que es el mas pobre en medicamento, (segun queda demostrado en un minucioso analisis químico publicado en todos los periódicos de medicina; y el único preparado ferruginoso que carece de los muchos inconvenientes que reúnen todos los demás. Frasco con cuenta gotas 8 rs. Dura dos meses. Alcoy Farmacia de Monllor, dicha del *Cantó del Píno*. Valencia Dr. Quesada, Merced 7.

GARBANZOS

BUENA CLASE, a 50 rs. arroba valenciana. ID. SUPERIORES, á 80 rs. id. Se expenden en la Drogueria del Moro, Mercado, 2.

HOSPEDERIA DE LA UNION

Trato esmerado, economia en el precio de los hospedajes, comodidad y aseo son las condiciones de este acreditado establecimiento.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

DE

EL SERPIS

En este Establecimiento se hacen toda clase de impresiones de lujo y económicas con notable baratura en los precios. Tambien ofrece un magnifico surtido en papeles, blancos y de colores finisimos de las mejores fábricas del extranjero; sobres blancos, de luto y colores, de diferentes tamaños; cartulinas de todas clases; papel cebolla; carteras y cartapacios de lujo; pupitres elegantísimos; porta-plumas; lapiceros; carpetas para guardar la correspondencia, con muelle para sujetarla y otros artículos para escritorio y oficinas.

Tambien hay depósito de Máquinas encuadernadoras de una de las acreditadas fábricas de Alemania.

5, Sta. Elena, 5.

JOAQUIN PEREZ PEREZ.—Comisiones, consignaciones y tránsitos. ALICANTE.

Tarifa combinada para el transporte de mercancías desde domicilio Alcoy á los puertos siguientes: (La fraccion de 10 kilogramos).

De Alcoy a	Barcelona	Carta-gena	Almeria	Málaga	Cádiz	Sevilla	Vigo	Orense puerto Vigo	Pontevedra puerto Vigo	Carril	Santiago puerto Carril	Vilagarcia	Coruña	Lugo puerto Coruña	Ferrol	Rivadeo	Gijón
Paños,	Rvon. 1.90	1.70	3.50	1.90	1.95	1.95	5.15	5.15	5.15	5.15	5.15	5.15	5.15	5.15	5.15	5.15	5.15
Papel,	Id. 1.90	1.70	1.80	1.90	2	2	3.15	3.15	3.15	3.15	3.15	3.15	3.15	3.15	3.50	3.50	3.50
Los demás géneros. «	1.90	1.70	1.80	1.90	2	2	3.20	3.20	3.20	3.20	3.20	3.20	3.20	3.20	3.55	3.55	3.55

Del domicilio de Barcelona al de ésta.—Acidos, (cada 10 kilog.) 3 rs.—Trajos viejos, (id) 1.95 rs.—Los demás géneros, 1.80 rs.—Minimum 100 kilogramos. Esta casa continúa ocupándose en toda clase de consignaciones, marítimas y terrestres á precios económicos. Agente consignatario en Barcelona, D. Luis Massa, Pórtico Xifré, 8 bis.—Encargado de recoger la mercancía en Alcoy, Francisco Alemañy.